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从腾冲到盈江，公路蹿高伏低，灵动如蛇，时

而旋进深山，时而坠入平坝。车窗外，阳光明媚干

燥，气温如内地三四月。花了近两个时辰，跑了上

百公里路，我只是为了看一株树。一株在动辄几百

年上千年的古树家族里，树龄只有 110 多岁的堪称

年轻的树。然而，这株年轻的树，却是第一批这种

落地中国的树中，历经百年风雨后的硕果仅存者。

这是一株橡胶树。中国橡胶母树。

峰回路转，当我终于来到盈江城外的凤凰山麓

时，在一片起伏的橡胶林中，阳光透过树梢，地上

布满零乱的光斑，我找到了那株被围起来的中国最

年长的橡胶树。

那一刻，几句著名的诗蓦然涌上心头：

没有人是一座孤岛

可以自全

每个人都是大陆的一片

整体的一部分

是的，从人类发展向度看，这个世界，大到一

个国家，小到一个部落，没有任何一部分是真正与

世隔绝，像荒岛上的鲁滨逊那样不需要与外界沟通

和交流的。漫长历史上，尽管有过闭关锁国的蒙

昧，但交流与沟通才是人间正道。在交流与沟通

中，那些越境而来的洋作物，它们在这片东方的土

地上繁衍生长，悄然影响了我们的生活。

中国橡胶母树和它的子息

在盈江县新城乡，在与橡胶母树一峰之隔的山

的另一端，有一座依山而建的墓园。墓园前，是孙

中山亲笔撰写的挽联：边寨伟男，辛亥举义冠遇

春；中华精英，癸丑同恸悲屈子。

这位被孙中山比作常遇春和屈原的逝者，他的

名字叫刀安仁。

像是为了让人联想起刀安仁与橡胶母树的关

系，在他的墓后，有一条小道通往凤凰山，循了小

道走过去，就能看到那株二三十米高的中国橡胶第

一树。

自元朝至民国，今天的滇西德宏一带，由十个

土司分别统治，刀安仁就是十大土司之一干崖土司

的第二十四代继承人。这个从出生起就注定将是一

个小王国土皇帝的人，他的人生迥异于他的列祖列

宗：早年，他组织抗英 8 年。后来，他让弟弟代掌

土司，自己出游多国。在日本，他与孙中山结识并

加入同盟会。同盟会活动经费中，有相当一部分即

由他捐赠而来。辛亥革命前，刀安仁组织了腾越起

义，被公推为滇西国民军都督。1913 年，当他在

北京去世时，年仅 40 岁，被民国政府追授上将军

衔。

这位传奇人物，在当地人印象中，“是个喜欢

新鲜事物的人”。冲州撞府的经历，见多识广的眼

界，使他热衷于新事物，并常有将新事物引进盈江

的冲动。比如，他第一个把足球带回盈江，这个边

远县份已有超过一个世纪的足球发展历程。至于橡

胶树，更是刀安仁引进史上最为浓墨重彩的一笔。

很少有人会想到，我们的生活居然与生长在热

带的这种常绿植物息息相关。生活中，橡胶制品无

处不在：从车轮到胶管，从雨衣到电缆，从电线到

胶带，甚至包括激情似火的套套，合成橡胶出现之

前，它们都由橡胶树提取而来。

大戟科的橡胶树原产美洲，它的故乡是高温高

湿的亚马逊河流域。用刀割开树皮，就有白色的胶

液从树干深处流出，印第安人把它称为流泪树。世

界上，印第安人最早学会了利用橡胶，用它制成简

单的器皿或皮球。

1876 年，英国人亨利·威克姆把 7 万枚橡胶树

种子从巴西运回英国，在英国皇家植物园的温室

里，7 万枚种子长出了 200 多棵树苗。彼时的英国

拥有广阔的殖民地，其中位于亚洲的马来西亚和斯

里兰卡地处热带，适合橡胶生长。于是，这些树苗

被带到了东南亚，并在那里落地生根。几十年后，

其产量竟超过了原产地巴西。

1904 年，年轻的刀安仁前往日本，当他路过

当时还属马来西亚的新加坡时，他看到了满山遍野

郁郁葱葱的橡胶树。对这种大名鼎鼎的热带作物，

他当然早已有所耳闻。但它们能否在自己的家乡茁

壮成长呢？刀安仁心里没底，但还是决定试种。他

当即买了 8000 株树苗，托人运回老家，栽种在盈

江凤凰山上。这是橡胶树漂洋过海，第一次扎根于

中国土地。橡胶树的寿命约为 60 年，114 年后的今

天，8000 株当年的橡胶树零落殆尽，只余下最后

的这一株兀立残阳，直刺苍穹。

就在刀安仁把橡胶树引种到盈江的第二年，一

个叫何麟书的人把橡胶树引进到海南。海南纬度更

低，更加靠近太阳直射的赤道，因而也更适合橡胶树

生长。

100 多年后的今天，当初何麟书种下的橡胶树，

仍有一部分继续存活。

橡胶分为天然橡胶和合成橡胶，天然橡胶的原

料就来自于橡胶树。天然橡胶不仅品质比合成橡胶

更好，并且，合成橡胶出现之前，天然橡胶就是唯一。

历史上，橡胶曾经深刻影响过人类进程。二战

中，各国对橡胶的需求空前增长，完全依赖进口的日

本为了获取东南亚的橡胶及其他资源，放弃了北上

进攻苏联计划，转而南下——这之前，日本不得不偷

袭珍珠港，以便击败美国太平洋舰队，从而扫清绊脚

石。倘若不是日本对包括橡胶在内的战略资源的渴

求，二战可能将是另一种走向。

上世纪 50 年代，新兴的共和国遭到西方封锁，

橡胶在禁运之列。为此，共和国决定发展天然橡胶。

在刀安仁把橡胶引种盈江和何麟书引种海南之前，

国际上普遍认为，橡胶只能种植在南北纬 10 度以内

的赤道地带。但刀安仁和何麟书的尝试，不仅纠正了

理 论 的 谬 误 ，也 为 上 世 纪 50 年 代 在 云 南 、海 南 、广

西、广东大面积发展橡胶提供了范本。

在刀安仁故居，有一幅他中年时的照片。浓眉细

眼，留着那个年代很时尚的小胡子，乍一看，有点像

孙中山。这个来自边远山区的末代土司，引种橡胶，

只是他多姿多彩一生中的一个偶然之举。但恰好是

这个偶然之举，让我看到了盈江和德宏遮天蔽日的

橡胶林。中国的橡胶工业，也从这个偶然之举起

步，如同涓涓细流，终成万里长河。

上帝保佑吃饱了饭的人民

我的童年和少年时代是在川南农村度过的。天

底下俱是一色的紫丘陵，如同千万只坚挺的乳房。

这 本 是 精 耕 细 作 农 业 区 ， 但 在 30 多 年 前 ， 一 年

里，农民仍然有相当长的时间只能过着半饥不饱的

生活。

饥饿的结束是农历十月左右。那时候，漫山遍

野的红苕成熟了。白天，农民集体挖红苕，晚上，

大凡还走得动的人都带了各种家什——箩筐、背

兜、竹篓——前来把自家分到的那一份运回去。哪

怕夜色已深，家家户户仍然固执地点燃柴火，煮一

锅新鲜的红苕，一家人饱餐一顿，打着嗝扶着墙上

床睡觉。这时候，鸡已经叫头遍了。

红苕的收获，意味着至少有半年不再饿肚子。

尽管红苕算不上可口，并且红苕吃多了，会有烧心

反酸的难受。但是，那个年代，填饱肚子就是天底

下最硬的道理。

那时候，我并不知道的是，红苕这种乡间最普

通的作物，竟然也是漂洋过海来到中国，并安抚我

们这些悲伤之胃的。

红苕学名甘薯，又称白薯、金薯、地瓜、山

芋、番薯。从最后一个名字可以看出，它来自境

外。所谓番，《辞海》的解释是：九州之外，谓之番国。

这个红苕原产的番国，据考证，就是今天南美洲的秘

鲁、厄瓜多尔和中美洲的墨西哥。

15 世纪大航海时代，哥伦布把红苕从美洲带回

欧洲。此后，大约在 16 世纪上半叶，欧洲的水手们又

把它引种到了菲律宾和印度尼西亚。

1608 年，长江下游的江南地区发大水，水稻几

乎颗粒无收。翰林院检讨徐光启丁忧在乡，当他盘算

种点什么作物应急时，他想起了江南还没人种过的

一种洋作物，那就是红苕。这之前，他的门客、老家在

福建莆田的徐某曾多次给他送过。徐光启试种后，发

现它的产量非常高。这位优秀的农学家敏锐地意识

到，如果在人口众多的地区推广红苕，势必能养活更

多人丁。特别是灾荒之年，红苕将成为救命粮。徐光

启总结种植经验，写下了如今已失传的中国第一本

关于红苕的专著《甘薯疏》。

徐光启是富于远见卓识的。他在写《甘薯疏》时，

红苕引种到中国沿海不过 10 多年。红苕来到中国，

根据现存史料推测，应该有几条线路，由不同的人多

次引至沿海不同地区。

红苕引种史上，陈振龙是一个绕不开的名字。福

建长乐人陈振龙于万历二十一年，也就是公元 1593
年，前往吕宋经商。吕宋，是菲律宾北部的一个 10 万

平方公里的岛屿。在那里，陈振龙第一次看到了红

苕，并从当地人那里得到了作为引种之用的红苕藤，

还学会了栽种之法。这样，当他回到故乡长乐时，红

苕被他种进自家地里。后来，福建因大旱导致饥荒，

陈振龙的儿子向福建巡抚金学曾建议广种红苕救

灾。

果然，就像徐光启试种那样，红苕既耐贫瘠，又

易于管理（徐光启所谓“枝叶附地，随节生根，风雨不

能侵损也，根在深土，食苗至尽，尚能复生，虫蝗无所

奈何”）。更重要的是，红苕产量极高，“亩可得数千

斤，胜种五谷几倍”，在饥饿线上苦苦挣扎的民众，时

时面临倒下成为饿殍的危险，红苕的出现，无疑雪中

送炭。从此，“硗确之地，遍行栽播”。

入清后，陈振龙的后人陈世元把红苕引种到山

东和河南，陈世元的儿子陈云和陈燮再引种到河北

和北京，以至于“大河以北皆食其利矣”。

与陈振龙引种入境的轻松相比，另两个引种者

的经历却充满艰辛甚至冒着杀头的风险。

万历八年（1580），广东东莞人陈益与人前往安

南——也就是今天的越南。到了安南，受到当地酋长

盛情款待。每次宴会，总有红苕上桌。陈益觉得它“味

甘美”，动了把它引种回国的念头。然而，当时安南不

许红苕出境。陈益悄悄贿赂酋长的仆人，才获得了苕

种。就在他带着苕种匆匆踏上归途时，酋长获知了他

的阴谋，发兵追捕。幸好陈益的船遇上顺风，才及时

逃脱。两年后，陈益在家乡种植红苕，其后“种播天

南，佐粒食，人无阻饥”。

另一个惊险故事也发生在安南——两相印证，

也说明安南禁止红苕流出的规定是真实的。

《电白县志》说，“相传番薯出交趾（今越南），国

人严禁以种入中国，违者罪死”。电白人林怀兰的职

业是医生，他行医于中越边境时，医好了越南守关将

领的病。当时，越南国王之女患病已久，守关将领把

他作为名医推荐上去，林怀兰果然妙手回春。一天，

国王赏赐林怀兰吃熟红苕，林怀兰表示想吃生的。在

咬食几口后，他把剩下的半截红苕悄悄藏在怀里带

回国。就是以这半块还带着林怀兰牙印的红苕为种，

红苕很快就“种遍于粤”。

红苕进入中国，除了上述的海路记载外，还有陆

路从印度和缅甸进入云南的说法。

中国历史上，即使是大一统的承平时代，人口数

量也多徘徊在 1 亿以下，直到宋朝，人口终于突破 1
亿；明朝时则超过了两亿。但是，经过明末清初几十

年的大动乱，清朝定鼎天下时，人口已只有 6500 万。

从清初的 6500 万飙升到乾隆时的 4.3 亿，只用了 100
多年。其中最重要的原因，就是包括红苕在内的洋作

物引种中国，引起人口的爆炸式增长。

以四川为例，原本人烟稠密的天府之国，清初，

竟只有区区 80 万人口。清政府不得不实施了长达

数十年的湖广填四川政策。随着移民进入四川的，

就有插根藤子就会结出一串串甘甜块茎的红苕，以

及同样来自美洲的在高寒山区也能茁壮成长的玉

米，在它们的滋养下，四川人口急剧增长，很快超

过前代。

在我老家，今天仍种植漫山遍野的红苕和玉

米。不过，红苕用来喂猪喂鸡，玉米喂猪喂鸡外，

还用来酿酒。总而言之，这两种被乡人称为粗粮的

东西，过去，它是果腹的救命粮，今天，除了偶尔

尝新，它早已退出了餐桌。沉默的餐桌，它是人类

进步的见证。

那些吃土豆的人

印象派画家梵高有一幅作品，题为《吃土豆的

人》。画面上，灯光昏暗，四壁黝黑，一家人围坐桌前

准备吃晚餐，主食是热气腾腾的土豆。这些吃土豆的

人，他们面对简单的晚餐，眼睛里流露出渴求与感激

之光。

梵高创作此画是在 1885 年，其时，距法国人用

土豆解决北部饥荒，刚好过去一个世纪。

土豆学名马铃薯，又称山药、山芋、山药蛋和洋

芋。和红苕一样，它同样起源于美洲，是美洲的原住

民印第安人对人类的伟大贡献。16 世纪，西班牙人

在征服印加帝国的过程中，土豆也如同战利品一样

被带回欧洲。不过，相当长时间里，土豆并没有走上

餐桌，至多作为一种远隔重洋的新物种出现在王公

贵族的花园里，让人联想起风急浪高的大西洋彼岸，

居然还存在一个刚发现的新大陆。土豆咸鱼翻身，从

观赏植物上升为农作物是在 1772 年。这一年，巴黎

医学院那些严肃得像一块钢板的学者们非常严肃地

宣布：土豆是可以食用的。

土豆从欧洲来到中国的时间，和红苕大体相当，

也是明清之际。

不过，明末留下的一批史料中，虽然有土豆之

名，但因无具体说明，现在已无法断定这种被明朝人

称为土豆的东西是否就是我们今天所说的土豆。

据何柄棣先生考证，1650 年，荷兰人斯特儒斯

在台湾时，曾见到那里种有土豆。其时，台湾沦为荷

兰人殖民地已有 20 多年。那么，显而易见，是荷兰人

最早把土豆引种到了台湾。

其后，康熙年间的福建《松溪县志》出现了汉语

文献中对土豆的第一次具体描述，它表明这种在美

洲已有几千年种植史的洋作物终于登陆中国内地：

“马铃薯，叶依树生，掘取之，形有大小，略如铃子，色

黑而圆，味苦甘。”

在爱尔兰，土豆曾创造了两段堪称神话的历史。

两段历史，一喜一悲：与其他食物相比，土豆碳水化

合物高，富含蛋白质、维生素和矿物质，成人食用有

利健康，儿童食用能降低死亡率。资料表明，1780 年

到 1840 年的 60 年间，一个爱尔兰农民一天要食用近

5 公斤土豆。土豆喂养下，爱尔兰人口从 400 万激增

到 800 万。然而，1845 年，由于土豆大面积的病害进

而枯萎，以土豆为生的爱尔兰人饿死将近 100 万，另

有 100 万人溯了土豆的来路，从欧洲流亡美洲。

在中国，土豆同样影响了历史。今天，土豆已成

为仅次于小麦、稻谷和玉米的全球第四大粮食作物，

而中国的土豆产量，高居世界第一。

土豆收获时节，在甘肃中部的定西，我看到堆积

如山的土豆，正被大大小小的车辆运走。地处大陆腹

地的定西，气温寒凉，昼夜温差大，黄土干燥，水分涵

养差，许多作物都不宜生长，独有土豆欣欣向荣。从

清朝乾隆年间引种到今天，定西已成为中国三大土

豆主产区之一，被称为中国马铃薯之乡，支撑起当地

经济的半壁江山。

土豆是一种适应性很强的作物，除了盐碱地，其

他土壤都能生长。因此，国内像定西一样，原本耕地

条件较差的地区，最终几乎都是土豆占据一席之地，

并成为当地人的主粮。在贵州，“山地遍种，民赖以济

食”；在四川，“山民倚以为粮，十室而九”；在湖北，

“郡中最高之山，地气苦寒，居民多种洋芋，各邑年

岁，以高山收成业丰歉”。

事到如今，在四川大小凉山、贵州西北部和云南

东北山区，地薄天寒，山高谷深，除了土豆能够大规

模种植，其他产量较高且能正常种植的作物屈指可

数。因之，土豆就是这些地区农民最重要的口粮。反

过来，宜于高寒山区的土豆的引种，也使得随着人口

的激增，一部分人从平原和丘陵走向原本不宜居的

山地。在土豆的帮助下，人类的种子播撒到了更为辽

阔的远方。这些身处一隅的人，他们如同一株株生命

力旺盛的土豆，只要有阳光和雨水，就能在风中成

长。就像前人所说的那样：“高山地气阴寒，麦豆包谷

不甚相宜，惟洋芋种少获多，不费耘锄，不烦粪壅，山

民赖此以供朝夕，其他燕麦、苦荞，偶一带种，以其收

成不大，皆恃以洋芋为主。”

我如今居住的成都市地处平原腹心，平原上的

粮食作物以水稻和小麦为主。但在平原西北尽头的

龙门山地区，土豆仍然是重要品种之一。1890 年，当

土豆已经在沿海地区种植 100 多年，梵高的《吃土豆

的人》也问世几十年后，一群高鼻深目的法国人不远

万里，为了传播上帝的福音，来到位于成都平原与龙

门山接合部的彭州白鹿镇。在那里，他们建起一座后

来成为整个四川天主教培训中心的下书院，顺便也

为成都引种了土豆。据说，法国传教士们食用土豆

时削下的皮扔到地上，不久竟然生根发芽。生命力

如此顽强，这种从没见过的作物引起了周边农民的

好奇，有人便带回去试种。从此，土豆在龙门山区

代复一代地生息繁衍。今天，它已成为蔬菜基地彭

州的特产之一。

衣被天下的花朵

1765 年，即乾隆三十年，直隶总督方观承令匠

人精心雕刻了 12 件刻石。300 多年后，作为中国棉花

种植史乃至农业发展史上的重要文物，刻石依然保

存于河北省博物馆。

那一年，南巡的乾隆途经保定，在方观承陪同

下，兴致勃勃地视察了王氏庄园的棉行。稍后，方观

承以乾隆的视察为背景，把棉花种植、管理、采摘，以

及纺线、织染——一言以蔽之，就是从棉种到布匹的

全过程——一一绘图，并配以简明文字制成册页呈

乾隆御览。乾隆阅读后，兴趣盎然，这位古往今来作

诗最多的皇帝拈笔为每幅图都题了一首诗。方观承

要匠人雕刻的，便是这本留有御笔的册页。历史上，

把它称为《御题棉花图》。

中国虽然是栽桑养蚕的发祥地，棉花却不仅是

舶来的，而且进入中国人生活的时间并不长。在棉花

登场抵挡风寒之前，我们的祖先能凭藉的是丝、麻、

葛。然而丝绸太贵，远非编户小民所能消费；麻和葛

虽便宜，保暖性却不尽如人意。《王祯农书》曾把棉花

同丝麻相比，棉花的优点一目了然：“比之蚕桑，无采

养之劳，有必收之效；埒之枲麻，免绩缉之功，得御寒

之益。”

《御题棉花图》册页里，不仅有乾隆的诗，还有他

的祖父康熙的一篇《木棉赋》。康熙文中的木棉，不是

我们今天所说的那种高大的开满红硕花朵的英雄

树，而是古人对棉花的别称。这篇赋里，康熙追溯棉

花的来历时说它“道伽毗而远来”。伽毗是哪里呢？有

注家引《册府元龟》说，“（贞观二十一年三月）伽毗国

献郁金香”，但“今地无考”。

窃以为，伽毗很可能就是迦毗，也就是迦毗罗卫

国，即佛陀的母国。康熙的赋中，用它代指印度。事实

上，棉花家族中的印度棉，就是古印度人培育出来

的。汉朝时，随着陆上和海上两条丝绸之路的贯通，

棉花也像苜蓿、胡萝卜、葡萄等众多中亚、南亚和西

亚作物一样流布中土。

不过，尽管汉代的典籍中就能找到棉花的记载，

但在宋元以前，绝大多数中国人依然没能把棉衣穿

到身上。因为，印度棉是一种多年生木本植物，喜热，

好光，这决定了它只能生长在广东南部等少数地区。

宋元时期，原产于欧洲的一种一年生草本棉，从

西北的陆路和东南的海路分头进入中国，从此，开始

了棉花衣被中国的绚烂之旅。对此，《中国棉纺织史》

认为，印度棉和宋元时传入中国的草本棉属同一种

作物。在欧洲，它由多年生变成一年生；而在包括印

度和中国南方的亚洲地区，由于气温高，始终未蜕

变。

第 一 个 把 棉 花 种 植 提 到 国 家 高 度 的 是 元 朝 。

1289 年，忽必烈下令在浙东、江东、江西、湖广和福

建设置一个新的机构：木棉提举司。按元朝惯例，对

重要事务，一般都设专门的提举司负责。提举司首长

级别为五品，相当于今天的地厅级。与木棉提举司类

似的还有负责茶叶的榷茶提举司，负责海外贸易的

市舶提举司，负责教育的儒学提举司。

及至明朝，棉花版图已从元朝的局限于长江流

域扩展到大江南北、黄河上下，南北直隶及 12 个布

政司 75 个府，都有成片的棉花种植。到了清朝，棉花

更是“北至幽燕，南抵楚粤，东游江淮，西及秦陇，足

迹所经，无不衣棉之人，无不宜棉之土”。此时，棉花

已成为中国人最普遍最主流的衣着原料。

明太祖朱元璋以他农民式的精明，为大明帝国

的万千子民作了条款非常多的规定。比如农民种什

么，土地怎么分配，这个紫禁城里高高在上的天子也

非常操心。他下令，凡是家里有 5 到 10 亩土地的农

民，栽桑、麻、木棉各半亩，10 亩以上的翻番。并且，

地方官必须严格监督，不按规定的要处罚。

朱元璋的这种规定透露出的最明确信息，就是

此时的大明王朝还属于完全自给自足的自然经济。

地上所产，仅供自用。诸物皆备，不必仰于商品交

换。

但是，100 多年后的明朝中后期，一种远道而

来的植物却意外地打败了朱元璋，让太祖高皇帝的

圣旨成为一纸空文。这就是棉花。

明清之际，棉花以空前规模在全国大面积种

植，最集中的是长江下游三角洲和黄河下游平原。

其中，尤以长三角的苏州府和松江府为最，能够耕

种的土地，百分之七八十种棉花，百分之二三十种

水稻。水稻种得少，粮食不够吃，就大量从邻近地

区贩运而来，而农民赖以购粮的银子，就是地里年

年丰收的棉花和它们化作的一匹匹衣被天下的棉

布。农民热衷于弃稻种棉，一个地方官洞悉了个中

奥妙，那就是：“盖缘种棉费力少而获利多，种稻

工本重而获利轻。”至于卖布买米或是相应地卖米

买布，不仅使朱元璋的自给自足模式不再铁板一

块，农民有了初步的专业化分工，同时也促进了商

业化进程。

由于种棉织布蕴藏着海量商机，其间又产生了

不少前所未闻的新职业。种植者除外，专业性的职

业还有轧花匠、纺纱匠、织布匠和染匠，这些姑且

命名为技术工人的人数，据统计，清代中期，仅苏

州一地就多达两万人。他们之外，还有另一些不可

或缺的角色，这就是美国史学家林达·约翰逊所说

的“棉产品生产从农民的副业上升到手工工业，是

通过掮客、工场主和商人共同的努力发展起来的”。

今天中国最重要的城市上海，已是现代与繁荣

的代名词。在 1000 多年前的唐代，这里还是东海

中若隐若现的沙洲。随着沧海桑田的变化，到了宋

朝的 1074 年，上海设镇。1292 年，也就是元朝至

元二十九年，上海设县，属松江府。当年留下的一

幅地图显示，元朝时上海最显眼的建筑是衙门、军

营和庙宇。它还远远算不上城市。即使到了明朝，

它的城墙庇护的城区直径也不到 1 公里。

上海分布着沙质的淤泥地，不宜水稻，却是棉

花生长的理想之地。当棉花遍及南北，包括上海在

内的松江府渐渐成为全中国首屈一指的棉花产地和

工场最密集的纺织基地。此外，东海之滨的上海还

是布匹出口的重要码头。沈从文在 《中国古代服饰

研究》 中说，“ （清初） 棉花种植生产已遍及中国

各地区，因之成为一般人民衣着主要材料。长江一

带生产的一种，花作紫色，纤维细长而柔软，由农

民织成的家机布，未经加工多微带黄色，特别经久

耐用，在外销上已著名，通称南京布”。这种南京

布，其中的外销部分，几乎全部由上海经海路运往

广州，再从广州出口。仅 1786 年一年里，出口的

南京布就达 37.2 万匹；不到 10 年，这一数字惊人

地飙升到了 100 万匹。鸦片战争之前的 1820 年则达

到了峰值：300 万匹。美国 《纽约论坛报》 的创办

者贺瑞斯·格里利曾回忆说，“在我的童年时代，

中国的棉织品，被称为南京布，在新英格兰被广泛

使用，甚至是穷人”。

正是洁白的棉花，给了后来成为远东明珠的上

海第一推动力，就像林达·约翰逊断言的那样：棉

花和商业是清代上海经济复苏的第一阶段的主要原

因。19 世纪之初的上海，已从一个荒凉的滨海小

镇 ， 发 展 成 一 座 拥 有 12 万 居 民 的 名 副 其 实 的 城

市。这一时代留下来的地图上，除了象征皇权的衙

门和军营，以及象征神权的庙宇，更多的，是象征

商权的各种公所——布业公所、茶业公所、丝业公

所、成衣公所、南北货公所，以及因商权的空前发

达而催生的商人们款叙乡情的各地会馆——江西会

馆、潮惠会馆、浙绍公所、泉漳会馆、潮州会馆、

建汀会馆⋯⋯可以说，棉花催生了商业，商业带来

了繁荣，繁荣点燃了平民的人间烟火。

400 多年前，当上海还是一座咸腥海风吹拂的

江南小镇时，那一年，为母守孝的徐光启在他滨江

的 老 宅 里 ， 为 他 的 《甘 薯 疏》 写 序 。 他 感 慨 说 ，

“方舆之内，山陬海澨，丽土之毛，足以活人者多

矣”，但是，大多数人却固执地认为，一种作物只

能生长于一个特定地方，误以为就像貉越过汶水就

会冻死，桔移栽到淮北就变成枳那样有着天然的鸿

沟。与这些胶柱鼓瑟的认识截然不同，徐光启坚

信，能够引种的作物是大多数，不能引种的只是极

少数。如果不画地为牢，如果积极引种，那么“世

可无虑不足，民可无饥殣”。

仿佛是为了应验徐光启的预言，踏浪而来的洋

作物在中国大地上纷纷落地生根，成为我们生活中

不可或缺的一部分。或许，其中还包含着另一个简

单的隐喻：与时俱进既包括自身的进步，也包括对

先进的东西采取拿来主义。古人的总结要言不烦：

他山之石，可以攻玉。

万物生长：影响中国的洋作物■ 聂作平

导读
今天，绝大多数中国人恐怕都已经忘记了橡胶、红苕、土豆和棉花是

外来的“洋作物”，然而，作者却从历史中抽出这四种外来洋作物，抽丝剥

茧、条分缕析地还原它们落户中国的情形，从而编织出一张灿烂如锦的地

理历史图卷；也许，更重要之处在于，通过这四条历史线索所串起的历史

事实，心平气和而又无可辩驳地告诉我们：从人类发展向度看，这个世界，

大到一个国家，小到一个部落，没有任何一部分是真正与世隔绝，像荒岛

上的鲁滨逊那样不需要与外界沟通和交流的。在一个改革开放的时代，重

温一次开放的历史所告诉我们的意义，我们会更温馨而自信。
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